

Le Nord

ADMINISTRATION BUREAU D'ANNONCES
LILLE, 75, rue d'Angleterre, LILLE 1, rue des Sept-Agaches, Grand Place

CONDITIONS		PUBLIQUES	
Par la poste. Un an	30 francs	Annonces	la ligne 0,30
Six mois	18 francs	Reclames	0,75
Trois mois	10 francs	Faits-divers	1,50
Départementaux-limites et étranger, port en sus		Chronique locale	0,30

L'interpellation sur le Maroc A LA CHAMBRE

Impressions de séance

Ce fut un grand orateur qui prit le premier la parole dans cette séance historique. Il fut d'une banalité sans mélange. M. Delcassé, qui avait le droit de parler, n'est pas un grand orateur, il n'est cependant le débat à un niveau qui n'est plus connu depuis de longues années. Au risque de passer pour un esprit borné, j'aurais aimé entendre que plus qu'attendu discuter les affaires marocaines, mais nous sommes tombés dans le piège de la banalité. C'est l'avis de M. Jaurès, Ribot, Durr, Habert de Mons et Denis Cochin et M. Clémenceau, d'accord avec son ministre des affaires étrangères, répondit. L'acte d'Algérie ne devient un véritable acte de guerre que si nous sommes obligés de faire passer nos troupes en Algérie. M. Ribot et M. Clémenceau le commentent autrement que M. Jaurès et Ribot. J'avoue que la conception de M. Jaurès m'étonne un peu. Entre les deux solutions, il n'y a pas de milieu. Ses sympathies vont au profit de l'Allemagne. Nos soldats peuvent impunément disparaître dans les tribus, les tribus fidèles à Abd el Aziz qui est le Sultan d'Algérie et avec qui nous entretenons des relations agréables; mais ils ne doivent pas toucher aux moulins de son rival, de celui qui a proclamé la guerre sainte contre nous. Ce serait, paraît-il, faire preuve d'une culpabilité et d'une dangerosité. Comme solution, le leader socialiste propose de gagner les cours marocains par les bords du Sahara. C'est à pleurer d'attendrissement. Que n'envoie-t-on M. Jaurès pêcher la bonne parole à ces protestations en bonnet blanc et blanc bonnet. Il était certain que nous n'aurions pas les doctrines de la pénétration pacifique. M. Ribot a obtenu un succès de bon aloi; il a parlé en véritable ministre des affaires étrangères et a aplani le terrain d'une voix basse et un peu sourde et cependant on reconnaît dans tous les bancs, tant le silence était profond. Ce n'est pas l'avis de M. Jaurès, Ribot, Durr, Habert de Mons et Denis Cochin et M. Clémenceau qui s'exercent dans la courtoisie et qui pourraient conduire la France dans une politique d'aventures. Faut-il un événement qui grève la tribune de M. Delcassé n'aurait pas pris la parole, en effet, depuis la chute du pouvoir, il n'est plus que le défenseur de sa politique marocaine, avec une force, une habileté, une modération qui ont fait une grande impression sur la Chambre. Il a su répondre à la majorité qui l'avait lâchement abandonné sous la pression de l'Allemagne. Et cette majorité n'était pas loin de lui faire amende honorable. Au danger de la politique d'intervention française au Maroc, il a opposé les dangers financiers plus graves de la politique de laisser le gouvernement et la Chambre contre certains influences qui s'exercent dans la courtoisie et qui pourraient conduire la France dans une politique d'aventures. Faut-il un événement qui grève la tribune de M. Delcassé n'aurait pas pris la parole, en effet, depuis la chute du pouvoir, il n'est plus que le défenseur de sa politique marocaine, avec une force, une habileté, une modération qui ont fait une grande impression sur la Chambre. Il a su répondre à la majorité qui l'avait lâchement abandonné sous la pression de l'Allemagne. Et cette majorité n'était pas loin de lui faire amende honorable. Au danger de la politique d'intervention française au Maroc, il a opposé les dangers financiers plus graves de la politique de laisser le gouvernement et la Chambre contre certains influences qui s'exercent dans la courtoisie et qui pourraient conduire la France dans une politique d'aventures.

TEMPERATURE



MASSACRE de petits oiseaux

La « Dépêche » publiait hier l'interdiction suivante : Un de nos lecteurs nous signale ce fait étrange qu'il a remarqué, souvent déjà, aux abords du bois de la Dèche, non loin de la Citadelle. Des coups de feu, semblant provenir de carabines Flaubert, retentissent à intervalles et des oiseaux viennent mourir de et de là, ou furent éperdus. Nous signalons ces faits à qui de droit, à la Société protectrice des animaux et aux agents de la force publique chargés de faire respecter les règlements préfectoraux. On avouera qu'il est pour le moins étrange qu'au moment où l'autorité préfectorale tracasse tant de braves gens sous prétexte de protéger les petits oiseaux, l'on puisse impunément massacrer les gentes bestioles sur des terrains appartenant à l'Etat. C'est non loin de la Citadelle que ces tueries s'accomplissent, dit notre confrère. Nous croyons même que c'est « très près ».

Gazette du Nord

On annonce la mort : A FIVES-LILLE, de M. Emile Sultow, cherc-sacristain de la paroisse Saint-Louis depuis plus de vingt ans, pieusement décédé jeudi à l'âge de 49 ans, à la suite d'une congestion qui l'avait frappé lundi dans la rue. L'éloge de ce bon homme de bien est aujourd'hui sur toutes les lèvres. Ses funérailles auront lieu lundi 27 courant, à neuf heures et demie. A LA MADELEINE-LEZ-LILLE, de Mme Adrien Verchava, née Hélène Dewers, pieusement décédée, dans sa 84e année, munie des sacrements de Notre-Mère de la Sainte-Eglise; la défunte était la belle-sœur de M. Abbé Verchava, vicaire à Mousvaux-lez-Francs. Les funérailles auront lieu lundi, à 10 heures, en l'église Saint-Vital; l'inhumation à Landifay (Aisne); Assemblée à la maison mortuaire, rue de Berkem, 33. A WATTRELOS, de M. Denis Pleuvier, décédé à l'âge de 80 ans, au hameau du Nougues-Monde. Les funérailles auront lieu samedi 25 courant, à 9 h. 1/2. A WATTRELOS, de Mme Sandrapp, née Pinguet Bozgrange, décédée à l'âge de 78 ans, au hameau de La Plume. La défunte était l'ancienne bien-aimée de notre ami Henri Sandrapp, porte-drapeau de la Jeunesse Catholique et membre de la société de gymnastique La Wattrelosienne. Les funérailles auront lieu lundi 27, à 8 h. 1/2. A SOUSBEQUE, de M. Désiré Lafraisse, décédé, jeudi dernier, muni des sacrements. Le défunt était agent en douane à la gare d'Halluin; il était âgé de 82 ans. Samedi dernier, on conduisit à sa dernière demeure le dévoué mortel de son épouse, née Hortense Duguennou. M. Lafraisse, dont la santé était déjà très ébranlée, n'a pu survivre à l'émotion causée par la disparition de son épouse; il est allé au-devant de la mort, laissant le souvenir d'un homme de bien et de dévouement. Une messe de convoi sera dite samedi à 9 h. 1/2; les Matines à 3 heures. Le service solennel d'enterrement aura lieu lundi à 10 heures. A NEUVILLE-EN-FERRAIN, de M. J.-B. Duguennou, rentier, décédé à l'âge de 70 ans. Vendredi matin, M. Duguennou fondait du bois et soudain, il s'affaissa. Toudroyé par une congestion cérébrale, cette mort a été si brusque que le point sur lequel se trouvait un excellent chrétien et un homme dévoué aux œuvres. Ancien fermier du « Bus », à Tourcoing, M. J.-B. Duguennou s'était retiré avec son frère Alfred, le courageux et aimé président de l'Union Républicaine. Cette mort a été, en son temps, dans la commune de Neuville. La sympathie de tous lui était vite venue et surtout celle des pauvres gens. Aussi son mort si rapide a-t-elle causé un grand émoi dans le village. M. RONDO, de M. Emile Dewapeters, souffrant depuis plusieurs années de la poitrine, M. Dewapeters était allé cette année à Lourdes implorer la Sainte Vierge. Pendant un mois, l'amélioration fut très sensible; il venait de la rappeler à Lui. Les pèlerins de Lourdes se feront un devoir de prier pour le défunt et d'assister à ses funérailles, qui auront lieu lundi 27 janvier. A FROYENNES, de M. Frère Auguste, directeur de l'important pensionnat de Passy-Froyennes, décédé jeudi soir, à huit heures et demie, après avoir lutté longtemps contre un mal qui ne pardonne pas. Le Frère Auguste (dans le monde Léon Gérard), est né en 1845 à Polsson, près de Joinville (Haute-Marne). Le regretté défunt a passé sa vie dans l'importante maison de Passy. Il remplit avec bonté les fonctions de chef de direction, puis celles de directeur de l'école. Il fut appelé à la direction en octobre 1894, en remplacement du très regretté Frère Albert-Marie, qui ses infirmités avaient obligé à se dégarer de cette mission. C'est à lui qu'on doit la création de l'établissement de Froyennes, qui, décidés sur un conseil d'administration, ont réuni un millier de personnes. Il en prit la direction quand le gouvernement maçonnique expulsa les religieux de Passy et vint conti-

Le VAN DYCK est retrouvé

C'est un pauvre vétéran et un simple forgeron qui ont reconnu et retrouvé la précieuse toile volée à M.-D. de Courtrai; mais la police n'a arrêté personne. Le bruit s'est répandu que le tableau de Van Dyck, la « Descente de Croix », volé à l'église de Courtrai, venait d'être retrouvé dans une roulotte, à Ardoye, près de Bruges. La nouvelle paraissait difficilement vraisemblable; voici, pourtant, renseignements pris, ce qui s'était passé et comment on peut maintenant le confirmer. Un brave homme, simple marchand de légumes à Courtrai, nommé Emmanuel Carlier, était récemment en relation avec un individu dont il avait fait la connaissance à la Maison du Peuple. Ce personnage, qui se disait antiquaire, présentait le marchand de légumes pour qu'il se chargât du transport d'une caisse à Bruges. Il s'agissait d'une grande caisse chargée, disait-il, de bibelots de grande valeur, Carlier accepta. Rendez-vous fut pris et, à l'heure dite, le marchand de légumes s'y trouva. A sa grande surprise, il ne rencontra pas son homme. Il s'en revint déjà, fort contrarié de sa déconvenue, quand il vit arriver vers lui, sur la route, une petite caravane chargée d'un volumineux colis et qui conduisait le mystérieux antiquaire. « Je suis en retard, lui dit l'adroit personnage, qui s'était sans doute moqué d'un piège; mais voici l'objet, prenez-en la charge et portez-le directement à la Porte-Sainte-Catherine à Bruges. Un riche amateur, qui en attend la livraison, sera là pour vous payer grassement de vos peines. » Tout à fait réconforté, le marchand de légumes partit avec la caisse. Il arriva à Bruges, quand un petit accident banal l'arrêta; son cheval s'était défilé d'un pied. Forcé lui fut d'entrer chez le forgeron du village et tandis que tous deux procédaient au ferrage nécessaire, le marchand de légumes se souvint de son histoire. Celle-ci lui revint en mémoire et il se dit que si l'antiquaire, qui communiqua sa confiance à son interlocuteur. Les deux hommes décidèrent d'ouvrir la caisse. Une toile épaisse, de grandes dimensions et roulée sur elle-même leur frappa d'abord les yeux. Développée, elle leur révéla un Christ dont quelques vieux personnages et des soldats entouraient la croix. Tant de bruit avait été fait autour du tableau volé de Van Dyck, que les deux braves travailleurs y songèrent aussitôt. Ils se précipitèrent sans retard le brigadier de la ville, qui vint lui-même les parquer de Bruges et de Courtrai. Les magistrats décidèrent que le vétéran continuerait sa route avec la caisse reformée et qu'une souricière serait rapidement tendue à la porte Sainte-Catherine de Bruges. Ainsi fut fait. Malheureusement, le vétéran, retardé par tous ces incidents, n'arriva qu'à sept heures du soir au rendez-vous fixé. Il n'y trouva plus le complice inconnu qui devait prendre livraison du Van Dyck. Celui-ci avait disparu. Les policiers se précipitèrent. Etaient-ils simplement retardés après avoir vainement attendu? Toujours est-il qu'il n'a pu être pris comme on l'espérait. Le marchand de légumes a été interrogé de sept heures du soir jusqu'à onze heures et ses explications ont été jugées de bonne foi et entièrement satisfaisantes qu'il touchera sans doute la prime de 20.000 fr. offerte par la ville de Courtrai.

THE CHAMBARD LILLE

Syndicat des Pêcheurs à la ligne L'assemblée générale annuelle de cette association a eu lieu dimanche dernier. Elle a été présidée par M. G. Derraux, président de la commission de pêche. M. G. Derraux a lu un rapport sur les travaux accomplis par la commission, durant l'exercice écoulé. Les membres du syndicat ont applaudi, adressant tout d'abord un souvenir ému aux camarades disparus et les vives félicitations au nom de tous, à M. G. Derraux, président d'honneur, pour le grand intérêt qu'il ne cesse de porter aux amis de la pêche, si nombreux dans la région. L'assemblée a été suivie de la situation financière, qui est des plus prospères. Aux applaudissements de toute la salle, M. le président procéda à la remise des récompenses suivantes : Médaille de bronze au garde-pêche C. Clerc, de Sully-sur-La-Ys; Diplôme, à M. Volqueman et M. Lumbled, présidents des sociétés l'Entente Cordiale, de la Gorgue et de Abiettes, de Lille; Lettre de félicitations au garde-pêche Marquet, d'Houplin. A l'unanimité, proposition est faite et acceptée, pour le prochain exercice, de M. Maurice Lemoine, secrétaire-général, en remplacement de M. G. Derraux, président d'honneur. Il est procédé ensuite aux élections pour 1904. A l'unanimité, le Conseil d'administration est réélu, avec de nouveaux conseillers : MM. Bayart, Bortelle, Lemoine, Marchand, Van Hoeste, remplaçant les démissionnaires M. Valera, de Lille, et M. G. Derraux, secrétaire-général, en remplacement de M. Lemoine devenu conseiller. Une tombola gratuite est tirée au milieu de la séance. Une quête faite au profit de l'érection, à

Bloc-Notes

LES CANTINES SCOLAIRES Le « Travailleur » a le toupet de servir à ses malheureux lecteurs des « blagues » de ce genre-ci à propos des cantines scolaires à Lille : Ce que n'a pas fait la République bourgeoise le Parti socialiste l'a fait. Il donne à manger aux enfants en même temps qu'il les instruit. Il y a, dans l'instruction et la nourriture données en même temps, comme un embryon de l'éducation de l'enfant. Il faut vraiment avoir de l'estomac pour en digérer de pareilles. Mais restons-en à nos blagues. Il existait déjà des cantines scolaires à Lille quand, pour le plus grand bonheur des amateurs de déficit, les collecteurs se firent hisser à l'Hôtel-de-Ville. Ensuite, si les enfants ont été nourris, c'est aux frais des contribuables ! Eh bien ! pour faire ça, il ne faut pas avoir inventé la poudre de perlinpinpin. C'est comme à ces élèves qui valaient mieux prendre un sou dans la poche pour payer un petit pain à un gosse, un souillant l'opération par quelque chose de ce genre-ci : « Voyez comme nous savons nourrir ceux qui ont faim ! » On peut être généreux avec la palette des autres... Et puis, les socialistes, à la Porte-Sainte-Catherine à Bruges. Un riche amateur, qui en attend la livraison, sera là pour vous payer grassement de vos peines. « Vous êtes aussi fustimés, aussi sectaires, aussi bons à envoyer à la poubelle du dépôt public que les radicaux et autres franc-maçons qui tirent leurs boîtes, les de papiers. Mais continuons à emprunter quelques lignes au canard qui se dit collectiviste : En reprenant la mairie en mai prochain, les socialistes ne pourront qu'améliorer une œuvre qui a déjà rendu les plus grands services. En mai prochain ! Mettez donc des jetons à la place pour amortir les coups de balai l'Etat, ce que vous pouvez espérer. Vous parlez d'améliorer l'œuvre ! On connaît la chanson; vous avez encore des créatures à caresser, des parents et amis qui détestent passer la langue, doucement d'abord, puis fortement ensuite, sur l'assiette au beurre des cantines. En mai prochain ! On vous a vu à l'école, vous n'êtes capables que d'une chose : créer des emplois inutiles à l'usage de personnes inutiles ! Regardez-là, la mairie, mais faites-en votre affaire; vous n'y réglez plus ! La note qu'il nous a fallu payer après votre départ était énorme. Les socialistes n'ont cherché qu'à vous et ont été très heureux. Que la présente, citoyens, vous fasse plaisir c'est le bonheur que je vous souhaite. O. SOTE.

Mam'zelle Monte-Cristo

Par Charles SOLO

Il avait eu la présence d'esprit d'apporter une quatrième selle dont il revêtit le cheval capturé. Quelques minutes après, les brigands, la carabine en bandoulière, galopèrent sur la piste de la caravane.

XVII
La poursuite

Une route conduisait à Klipdam, mais cette route à peine tracée ne commençait qu'à une soixantaine de kilomètres du Sterkstrom. Jusque-là il fallait suivre les sinuosités de la vallée en longeant les premiers contreforts du Zoutpansberg. Avant d'atteindre le village d'Albasi, on s'arrêterait cette route, les voyageurs devaient donc fournir une traite assez longue par des gorges étroites et des plateaux dont la montée était souvent pénible. Bien des fois les Blackbaern avaient fait ce voyage, ils purent donc se lancer en avant sans trop avoir à craindre de se fourvoyer. Les chevaux des bandits devaient l'espace et les poursuivants espéraient rejoindre la caravane avant Albasi. Passé cette localité, la région devenait plus peuplée et, précisément à cause de la foire de Klipdam, M. Josselin pouvait rencontrer d'autres colons et se joindre à eux pour la suite du voyage. C'est ce que pensèrent les incendiaires. Il fallait donc se hâter. La course dura toute la nuit. Aux premières lueurs de l'aube, les cavaliers arrivèrent devant une quarantaine de

Bulletin diocésain paroissial

Le prochain numéro du Bulletin diocésain paroissial portera la date du dimanche 2 Février. Nous prions Messieurs les Curés de nous envoyer leur copie spéciale AU PLUS TARD pour le lundi matin 27 janvier.

et j'estime qu'il serait prudent d'éviter ces fermes pour nous empêcher du trésor quand la caravane aura repris le Veld. Les cavaliers remonteront au sommet du Koppje, d'où leurs regards pouvaient planer au loin. « Que l'enfer me confonde ! fit Jim Blackbaern, mais si je ne suis pas ivre, voilà ceux que nous pourrions voir. Effectivement entre les deux fermes, distantes de peine de cinq cents mètres, les quatre incrépables venaient d'apercevoir le chariot de M. Josselin. Seulement, ce chariot était immobile; aucun bruit n'y était attesté et il semblait abandonné. — Voici qui est drôle ! remarqua Joe. — Très drôle, en effet ! — A moins que ce véhicule n'appartienne à l'une ou à l'autre ferme ! — Pour cela, je suis sûr du contraire, ce chariot est bien celui de mon expatrié; à sa bache, je le reconnaisrais à mille lieues. — S'il en est ainsi, le maître des Chevillettes est toujours l'hôte des fermiers, il a interrompu son voyage, car je ne constate aucune apparence de départ. — Et pourtant, il aurait intérêt à gagner la grande route; c'est surprenant. — Ça dépasse mon entendement, ajouta le colosse en agitant cette constata-tion d'une triple bordée de jurons. Les bandits ne sachant que penser, formulèrent hypothèse sur hypothèse. — Je ne vois qu'un moyen de résoudre le problème, fit le vicomte, c'est d'attendre. — Encore une perte de temps qui permettra à la caravane de gagner du terrain. — Elle ne nous avancera pas, puisqu'elle

Le drame au revolver de la rue de Cambrai

M. Honeix a interrogé vendredi Daniel, qui, il y a quelques jours, tira cinq coups de revolver sur sa femme. Le meurtrier, qui était assisté de son avocat, a déclaré au magistrat qu'il n'avait pas voulu tuer sa femme, mais simplement lui faire peur. Il indiqua ensuite les raisons — toujours les mêmes — qui l'avaient poussé à accomplir son acte. Mme Daniel a pu se rendre au Palais. Confrontée avec son mari, elle a protesté avec énergie contre ses allégations. Mmes Bourguin et Trincou, qui ont assisté au drame, ont confirmé les détails que nous avons donnés le premier jour. Les médecins ont extrait la balle, logée

Un voleur lillois arrêté à Gand

Le 12 décembre dernier, un garçon de magasin, Maurice Brunaut, disparaissait, emportant la valeur d'un chèque de 1.200 francs, qu'il avait touché à la banque Devilleur, pour le compte de son patron, M. Curoux, négociant en brosses, rue des Arts, 22. Le parquet de Lille vient d'être informé que cet individu, déserteur belge, avait été arrêté hier, par l'autorité militaire, à Gand. Le dossier de cette affaire sera incessamment transmis au parquet belge, qui continuera l'instruction.

Le drame au revolver de la rue de Cambrai

Le drame au revolver de la rue de Cambrai. M. Honeix a interrogé vendredi Daniel, qui, il y a quelques jours, tira cinq coups de revolver sur sa femme. Le meurtrier, qui était assisté de son avocat, a déclaré au magistrat qu'il n'avait pas voulu tuer sa femme, mais simplement lui faire peur. Il indiqua ensuite les raisons — toujours les mêmes — qui l'avaient poussé à accomplir son acte. Mme Daniel a pu se rendre au Palais. Confrontée avec son mari, elle a protesté avec énergie contre ses allégations. Mmes Bourguin et Trincou, qui ont assisté au drame, ont confirmé les détails que nous avons donnés le premier jour. Les médecins ont extrait la balle, logée

CHOCOLAT D'AIGUEBELLE CACAO D'AIGUEBELLE

Dépot : 74 bis, rue Nationale, LILLE. Le gérant : Ch. VERIN. Imp. Croix du Nord, 15, r. d'Angleterre, Lille.